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Neun Unterrichtsdokumente aus Grundschulen, Gemeinschaftsschulen 
und Gymnasien zeigen Beispiele zu

Inklusion im Sportunterricht
Wege zu einem gelingenden Miteinander

Videos
Zusammenfassung (28 Min. 44 Sek.)

Beispiele

1. Marcel lernt …  Klassen 1-3, Grundschule Mägerkingen (13 Min.)

2. Julius mittendrin …  Klasse 1, Gemeinschaftsschule Bad Boll (13 Min. 21 Sek.)

3. Niklas wird mitgenommen … Klassen 1 & 4, Gemeinschaftsschule Bad Boll (14 Min. 24 Sek.)

4. Paula turnt … Klasse 5, Albert-Einstein-Gymnasium Reutlingen (17 Min. 31 Sek.)

5. Mali ist voll dabei … Klasse 5, Hirschbergschule GWS, Ludwigsburg-Eglosheim (15 Min.)

6. Melvin, Finn und Kevin springen weit ... Klasse 5, Gemeinschaftsschule Bad Boll (11 Min. 32 Sek.)

7. Johannes rollt … Klasse 6, Gemeinschaftsschule Neubulach (8 Min. 6 Sek.)

8. Lena wagt es … Klasse 8, Gemeinschaftsschule Bad Boll (17 Min. 2 Sek.)

9. Maurice spielt …  Klasse 10, Otto-Hahn-Gymnasium Böblingen (9 Min. 20 Sek.)

Ergänzt werden die Filme mit einem PDF-Begleitdokument von Achim Rix  

(Präsident des DSLV-Landesverbands Schleswig-Holstein und Fachberater Sport): 

Didaktik und Sportunterricht für alle  

Unterrichtsplanung und die Individualisierung von Lernprozessen 

Die Unterrichtsdokumentationen richten sich an Sportlehrerinnen und Sportlehrer, Sportstudierende  

aller lehrerbildenden Institutionen sowie an Referendarinnen und Referendare. 

Projektleitung: Prof. Dr. Udo Hanke, Past Präsident des DSLV, Seniorprofessor HU Berlin

Realisation: Prof. Dr. Fritz Dannenmann, Pädagogische Hochschule Heidelberg/Reutlinger Film-Club

Das DSLV-Medienpaket ist erhältlich als Online-Video und  

Download unter www.sportfachbuch.de/dslv        € 25.–

Deutscher Sportlehrerverband e.V.

Viertes  
DSLV-Medienpaket (120 Min.)
jetzt erhältlich
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Heike Tiemann

Inklusiver Sportunterricht 2019: Standpunkte und Kontroversen
Sowohl auf bildungspolitischer als auch auf der Ebene von Schule und Unterricht lassen sich auch zehn Jahre nach 
Inkrafttreten der UN-Behindertenrechtkonvention in Bezug auf die Umsetzung schulischer Inklusion weit voneinan-
der entfernte Sichtweisen identifizieren. Neben sehr unterschiedlichen Interpretationen der Konvention in den ver-
schiedenen Bundesländern, die dazu führen, dass die Rahmenbedingungen von Sportunterricht voneinander abwei-
chen, sind es grundlegende sportpädagogisch-didaktische Fragen, die im Fachdiskurs gegensätzlich beantwortet 
werden. Ziel des einführenden Beitrages ist es, diesbezügliche Standpunkte und Kontroversen herauszuarbeiten.

The Standpoints and Controversies of Inclusive Physical Education in 2019
Ten years after the introduction of the UN-CRPD the author identifies very diverse standpoints on both an educa-
tional and political level as well as an instructional level at schools with respect to inclusion in schools. In addition to 
quite various interpretations of the convention in the different federal states, which influence deviations in settings 
for physical education, she finds contrasting standpoints in professional discussions on fundamental physical edu-
cational as well as instructional questions. The author elaborates on the respective standpoints and controversies.

Martin Giese & Tobias Buchner

Ableism als sensibilisierende Folie zur (Selbst-)Reflexion sportunterrichtlicher Angebote
(Sport-)Unterrichtlichen Angeboten liegen häufig unhinterfragte gesellschaftliche Annahmen über die Fähigkeiten 
von Individuen zugrunde, die unter Umständen ein exkludierendes Potential entfalten können. Folgen wir dem 
inklusionstheoretischen Anspruch, einen diversitätssensiblen Sportunterricht zu inszenieren, der Exklusion zu ver-
meiden versucht, bedürfen diese heimlichen Fähigkeitszuschreibungen einer kritischen Reflexion durch die Lehr-
kräfte. Ziel des Beitrags ist es, mit Ableism ein Konzept vorzustellen, das sich bei der Sensibilisierung für illegitime 
Fähigkeitszuschreibungen bereits vielfach als fruchtbar erwiesen hat.

Ableism as a Sensitizing Control Sheet for Reflecting on the Contents of Physical Education
Quite frequently (physical) educational contents are based on unquestioned societal assumptions about the abili-
ties of individuals, which under certain circumstances might result in excluding people. If teachers follow inclusion 
requirements and offer a diversified physical education course which tries to avoid exclusion, then teachers have to 
critically reflect on these hidden ability attributions. The authors” goal is to present the concept of abelism, which 
has been repeatedly proven very helpful in sensitizing people for mistaken attributions of ability.

Sebastian Ruin

Alles halb so wild? Wie Schüler*innen inklusiven Sportunterricht erleben
Einblicke in individuelle Auffassungen von Lernenden bieten nicht nur hinsichtlich der Inklusionsthematik wichtige 
Ansatzpunkte für die Professionalisierung von Lehrkräften sowie für die konkrete Unterrichtsgestaltung. Wenn 
aber mit Inklusion die volle Teilhabe aller Lernenden gemeint ist, wäre es wichtig, insbesondere zu dieser Thematik 
deren Perspektiven zu ergründen. Bezogen auf inklusiven Sportunterricht liegen bislang jedoch kaum Untersu-
chungen zum individuellen Erleben von Schüler*innen vor. Diesem Desiderat geht der vorliegende Beitrag anhand 
einer Interviewstudie mit 41 Schüler*innen zu inklusivem Sportunterricht nach. Pointiert werden dabei vor allem 
Chancen und Herausforderungen eines inklusiven Sportunterrichts.

Not That Bad? The Students’ Perception of Inclusive Physical Education
The learners’ individual perspectives do not only offer a significant base for the teaching profession with respect to 
the topic of inclusion as well as specifics for instructional design: If inclusion implies all of the students’ total partic-
ipation, it seems important to especially investigate their perspectives on this topic. Currently there is hardly any 
research available on the students’ individual perceptions of inclusive physical education. The author tries to over-
come this gap by focusing on the potentials and challenges of inclusive physical education in an interview study 
with 41 students. 

Anne Rischke & Sabine Reuker

Wie verändert sich Sportunterricht durch Inklusion? Empirische Anhaltspunkte zur Sicht von Lehrkräften
Die Forschungslage zu inklusivem Sportunterricht hat sich in Deutschland in den letzten Jahren stetig verbessert. 
Noch nicht hinreichend geklärt scheint aber die Frage, inwiefern sich nicht-inklusiver und inklusiver Sportunterricht 
überhaupt unterscheiden und welche professionellen Herausforderungen für Sportlehrkräfte im Umgang mit der 
Heterogenität inklusiver Lerngruppen entstehen. Diese Fragen greift der vorliegende Beitrag auf und präsentiert 
hierzu empirische Anhaltspunkte zu der Sicht von Sportlehrkräften.

How Does Inclusion Change Physical Education? Empirical Indications Support Physical Educators’ 
Perspectives
The state of research on inclusive physical education has continuously improved in Germany over the past years. 
However, it has not been sufficiently clarified yet, how non-inclusive and inclusive physical education differ in gen-
eral and what professional challenges for physical educators are associated with handling the heterogeneity of 
inclusive learning groups. This article deals with empirical findings related to these questions concerning the view 
of physical educators.


